
房地产市场有泡沫的
说法由来已久，谈到高房价
时用得最多的一个词就是
“泡沫”，那么房地产市场到
底有没有泡沫？

“济南、青岛等山东房
地产市场有泡沫吗？”顾教授
表示，“济南不存在多少泡沫，
目前房价处于相对平稳的状
态。”房地产市场存有泡沫很
正常，房价上涨不是中国社
会特有的，世界各国除了美
国，现在各国房地产已经复
苏，基本上都在涨价。

“国家的房地产市场调
控政策就是挤泡沫，有泡沫
不可怕，最可怕的是泡沫无
限膨胀直至涨破，那就会导
致市场崩盘。现在出台政策
主要是针对炒房者，挤掉泡
沫。”顾教授说。

对于对房地产市场调
控，目前有两种担忧：一种
担心房价会上涨，一种担心
交易量会大幅度下降。顾教
授解释说，担心上涨的人认
为调了四个月房价没降，如
果政策一松又会出现像
2009 年那样的房价大涨。

而担心下降的则认为我国
房地产交易量正大幅度下
降，杭州房地产交易量甚至
下滑了 40% 。

“济南房价未来是不是
也会出现大的波动？”顾教
授表示 ，从目前的数据来
看，济南房地产市场刚性需
求有开始释放的迹象，预计
全年交易量会相对平稳，房
价出现大跌或大涨的可能
性不大，济南房价已进入相
对平稳的状态。

在济南，既买不起商品
房，条件又不符合购买经适
房和申请廉租房的“夹心
层”，他们的住房问题正在
被越来越重视，并将逐渐得
到解决。日前，省城首批公
租房建设在长清区启动，试
点的四个公租房小区可安
置 4500 余户居民。根据规
划，未来 5 年内，济南市将
建设公租房 4 . 4 万套，240
万平方米。

济南公租房管理如何
才能少走弯路呢？顾教授建
议，公租房不能再像以前一
样，几个人商量一下就决定
了，必须引入社会监督，做
到公开透明，将公租房做成
阳光工程，“媒体曝光是好
事，可以有效监督有关部门
更好地履行职责。”

此外，顾教授指出，政
府有关部门要加大执法力
度，谁来审查，谁来认定租
赁对象，恐怕要增加人力，
加大管理成本。“如果公租
房建起来了，可是周边没学
校、没医院、交通不便，又有
谁会去租呢？”顾教授强调
配套的重要性时说。

据了解，长清区首批建
设的 4 个公共租赁房小区，
都是单套建筑面积 65-70 平
方米的公寓型住宅，户型分
为成套住房和集体宿舍，以
分别满足单身和已婚人员的
需求。先期试点公共租赁房
的保障对象主要是区内城市
常住户口的中等偏下收入、

无住房家庭和新就业人员，
新就业人员主要包括大中专
毕业生和外来务工人员。

著名房地产专家顾云昌表示———

济南房产价格
不会大起大落
本报记者 邢振宇

在省城济南，市民不约而
同地感觉到房价一直在涨，有
房产机构发布数据说住宅均
价超过 9000 元，不少市民都
想知道济南房价在全国省会
城市中处于什么位置。

顾教授表示，如果济南住
宅均价已达到这个价位，在全
国省会城市中将属于中高价
位，比中西部重庆、长沙等城
市要高，但是比杭州、南京等
城市要低，也没有同省的青岛
高。“在我看来，济南现在的这

个房价与当地经济还是比较
匹配的，经济发达程度比广
州、杭州、南京是差点，但比合
肥、长沙这些中部城市要好。”
顾教授说。

在顾教授看来，济南房价
之所以上涨主要是因为举办
全运会城市拆迁量大，城市各
项设施功能更加完善，同时作
为省会城市购买力比较强，除
了胶东半岛的人不会过来买
房，周围其他富裕人群都愿意
来济南，导致房价上涨。顾教
授也表示，现在济南市场上投
机的肯定有，不过比例不会
高。

济南房地产今后如何发展？怎样防范风
险？8 月 17 日，济南仲裁委举办了 2010 建
筑房地产发展与风险防范论坛，邀请了中国
房地产研究会副会长顾云昌教授、中国房地
产业协会常务理事朱树英来济论道。当日，
顾云昌教授就“济南房市走向”、“公租房管
理”等热点问题接受了本报记者采访。

济南房价不会坐“过山车”

格延伸访谈

“公租房关键是管好”

济南市房价

全国中上游

核心提示

顾云昌教授接受本报记
者采访。 邢振宇 摄

省城不少楼盘成交量稳中有升 本报记者 刘婧孜 摄(资料片)
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